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Экономика Северо-Запада

Алексей Михайлов, 
Мурм�нск�я обл�сть

К
онкуренция между 
прибрежными госу-
дарствами за рыбные 
запасы морей Севе-
ро-Восточной Атлан-

тики продолжает расти. Эту тен-
денцию усиливает потепление в 
Арктике, благодаря которому 
ото льда освобождаются боль-
шие площади Северного Ледови-
того океана. Основой для того, 
чтобы вести промысел рыбы и 
управлять запасами водных био-
ресурсов в морях, служат науч-
ные данные, получаемые в экс-
педициях. Но их число с 2008 по 
2016 год уменьшилось почти де-
сятикратно. При этом объем ис-
следований запасов водных био-
ресурсов в морях снизился мно-
гократно.

Не тот эффект
Экономическая эффектив-

ность рыбного хозяйства Рос-
сии уменьшается, отмечают эк-
сперты. По данным Федераль-
ной налоговой службы, объем 
налоговых поступлений с 2007 
по 2014 год снизился в полтора 
раза. По словам полномочного 
представителя президента РФ в 
Дальневосточном федеральном 
округе Юрия Трутнева, «потери 
от рыбной отрасли в шесть раз 
больше, чем доходы». Чаще все-
го эти потери возникают из-за 
расходов на возмещение НДС  и 
выпадающих доходов бюджета 
из-за многочисленных льгот на 
вылов водных биоресурсов 
(ВБР), недополученных доходов 
из-за низкой степени перера-
ботки, строительства и модер-
низации флота на иностранных 
верфях. В целом потери с 2007 
по 2014 год составили около 30 
миллиардов рублей, и сегодня 
эта ситуация никак не измени-
лась. В результате РФ занимает 
третье место в мире по объему 
экспорта, шестое — по объему 
вылова, 15 — по стоимости экс-
порта, подчеркивает профессор 
Мурманского государственного 
технического университета 
Александр Столбов.

Свою лепту в эти потери вно-
сит и жесткая борьба за водные 
биоресурсы в морях Северо-
Восточной Атлантики между 
Россией и другими прибрежны-
ми государствами. Это проявля-
ется не только в том, что иност-
ранные конкуренты стремятся 
вытеснить российских рыбаков 
из традиционных районов про-
мысла, но и сказывается на раз-
мерах квот. Например, Между-
народный совет по исследова-
нию моря (ICES) рекомендовал 
сократить квоту на вылов ат-
лантической трески в Баренце-
вом море в 2018 году на 20 про-
центов — до 712 тысяч тонн, 
обосновывая это «предосто-
рожным» подходом к эксплуа-
тации запасов трески. Правда, 
Россия и Норвегия, которые 
совместно управляют этим ре-
сурсом, согласовали снижение 
квоты только на 13 процентов — 
до 775 тысяч тонн. «Предосто-
рожный» подход — это разумная 
мера, однако снижение россий-
ской квоты стало очевидным 
фактом. При этом на внутрен-
нем рынке России рыба стано-
вится все менее доступной. 

Поменьше шума
По словам директора Тихо-

океанского научно-исследова-
тельского рыбохозяйственного 
центра Льва Бочарова, в кон-

цепции развития рыбохозяй-
ственной науки до 2020 года 
обозначена серьезная задача — 
довести уровень вылова рыбы 
российскими рыбаками до 6,2 
миллиона тонн.Но только с 2009 
по 2012 годы реальное финан-
сирование науки снизилось на 
40 процентов, и эта тенденция 
продолжается, сетует эксперт.

Больше всего проблем возни-
кает с научно-исследователь-
скими рыболовными судами, 
подчеркивает заведующий на-
учно-экспедиционным отделом 
Полярного НИИ морского рыб-
ного хозяйства и океанографии 

(ПИНРО) Мурманска Виктор 
Комличенко. Сегодня ПИНРО и 
АтлантНИРО (Калининград), 
которые занимаются исследо-
ваниями в Северном рыбохо-
зяйственном бассейне, распо-
лагают всего двумя судами 3-го 
поколения для тралово-акусти-
ческих съемок по оценке запа-
сов водных биоресурсов. Воз-
раст этих судов превысил 30 
лет. Глубокую модернизацию 
они не проходили ни разу. Более 
того, эти суда не соответствуют 
требованию ICES по снижению 
уровня судовых шумов —соглас-
но этому требованию, суда, ко-
торые используются для трало-
во-акустических съемок рыб-
ных скоплений, должны обла-
дать уровнем шума, который не 
нарушает естественное состоя-
ние рыбных концентраций на 
расстоянии не менее 20 метров 
от судна. Это стало поводом для 
скачка в проектировании и со-
здании новых научно-исследо-
вательских судов. К началу вто-
рого десятилетия XXI века толь-
ко в Европе количество судов 
4-го поколения превысило 50. В 
России до сих пор нет ни одного 
такого судна.

— С учетом этого многие меж-
дународные рабохозяйственные 
организации избегают прини-
мать данные съемок, получен-
ных судами, не соответствующи-
ми требованиям ICES, считая их 
недостоверными, — подчеркива-
ет Виктор Комличенко. — Если 
учитывать, что конкуренция 
между рыбодобывающими стра-
нами обостряется, то в ближай-
шей перспективе при распреде-
лении квот возможны ограниче-
ния для стран, использующих 
при исследованиях такие суда.

Нельзя не учитывать и то, 
что за последние 10 лет площадь 

льдов в Баренцевом море сокра-
тилась почти на 70 процентов. 
Большие площади морских ак-
ваторий освободились ото льда 
и стали доступны для промысла. 
Ведущие рыболовные страны 
усиливают исследования не 
только на чистой воде, но и там, 
где лед еще остается. Бесспор-
ным лидером здесь стала Норве-
гия, которая в 2018 году ввела в 
строй научно-исследователь-
ское  судно 5-го  поколения 
«Кронпринц Хокон», которое 
способно круглогодично рабо-
тать во льдах.

Научные квоты: за и против
Специалисты сходятся во 

мнении, что сегодня в бюджете 
вряд ли найдутся деньги на мор-
ские ресурсные экспедиции, 
тем более — на строительство 
современных научно-исследо-
вательских судов. По мнению 
ученых, решением проблемы 
мог бы стать возврат к практике 
использования ресурсов, полу-
ченных за счет научных квот. 
Речь идет о том, чтобы рыбу, до-
бытую в ходе исследований, не 
уничтожать, а перерабатывать 
и продавать, оплачивая за счет 

выручки все экспедиционные 
расходы. Объемы научных квот 
составляют тысячи тонн, но се-
годня эту рыбу после проведе-
ния исследований приходится 
уничтожать, что неразумно и 
расточительно, считают специ-
алисты.

Поручение разработать за-
кон, который предусматривал 
бы возможность производить 
рыбопродукцию на судах рыбо-
промыслового флота, ведущих 
рыболовство в исследователь-
ских и контрольных целях, было 
дано президентом РФ 21 мая 
2014 года. В нем ставилось усло-

вие: прибыль, получаемая за 
счет переработки рыбы, вылов-
ленной по научным квотам, 
должна перечисляться в бюджет 
после оплаты всех экспедици-
онных расходов. Такие поправ-
ки были разработаны, но фор-
мулировка в них была другая: 
перечислять в бюджет предпо-
л а г а л о с ь  н е  « п р и б ы л ь » ,  а 
«средства», полученные от пе-
реработки рыбы. 

Иными словами, вся выруч-
ка, порученная от научных квот, 
должна идти в бюджет и лишь 
потом перечисляться исследо-
вательским институтам. Однако 
закон был забракован, доработ-
ки не последовало, и президент-
ское поручение пока остается 
невыполненным.

В начале двухтысячных го-
дов практика финансирования 
отраслевой науки за счет науч-
ных квот использовалась широ-
ко. Некоторое время это оправ-
дывало себя, но в 2009 году на-
учные квоты были отменены, 
поскольку во многих случаях 
они становились источником 
коррупции. 

Отдельные институты, полу-
чившие эти квоты, больше вни-

мания стали уделять не иссле-
дованиям, а торговле ресурса-
ми.

— Нередко случалось, что 
наши судовладельцы, используя 
личные связи, добивались учас-
тия  в  реа лизации научных 
квот, — сообщил директор одно-
го из научно-производственных 
предприятий Дмитрий Клоч-
ков. — Потом брали на борт од-
ного-двух специалистов и зани-
мались обычным промысловым 
ловом, не отвлекаясь ни на ка-
кие другие работы. Учитывая, 
что никакие съемки при этом не 
выполнялись, а также то, что по-
путные исследования велись 
«дедовскими» способами, толк 
от такой работы был невелик.

Эту точку зрения разделяет 
Владимир Макоедов, зампред-
седателя правительства Саха-
линской области, исполнявший 
во время отмены научных квот 
обязанности директора Всерос-
сийского научно-исследова-
тельского института рыбного 
хозяйства  и  океанографии 
(ВНИРО). По его словам, воз-
вращение к прежней модели ис-
пользования рыбы, добытой 
при научном и контрольном 
лове, может стать «настоящей 
катастрофой».

— Получая такое суррогатное 
финансирование, мы подорвали 
научный потенциал отраслевой 
науки, — считает эксперт. — Инс-
титуты и сотрудники разного 
уровня были сосредоточены на 
получении квот. Вместо того 
чтобы обсуждать научные воп-
росы, мы делили между собой 
ресурсы. Страсти кипели нешу-
точные, особенно когда речь 
шла о квотах на самые ценные 
виды.

В свою очередь, сторонники 
финансирования науки за счет 
научных квот подчеркивают: 
возможен вариант, исключаю-
щий подобные злоупотребле-
ния. Для этого достаточно вы-
полнить президентское поруче-
ние, внести поправки в закон и 
предусмотреть: получаемая за 
счет научных квот прибыль 
должна изыматься в бюджет. 
Дискуссия по этому поводу про-
должается.

Экспертиза Исследования водных биоресурсов в российских морях 
сократились в 28 раз

Наука за бортом

Акцент

 Специалисты сходятся во мнении, что сегодня 
в бюджете вряд ли найдутся деньги на морские 
ресурсные экспедиции

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

 /
 И

Г
О

Р
Ь

 З
А

Р
Е

М
Б

О

Возраст многих исследовательских 
судов превысил 30 лет.
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Михаил Беликов, 
Мурм�нск�я обл�сть

Б
лагодаря активному освое-
нию нефтегазовых место-
рождений Обской губы 

Мурманская область получила 
шанс на долгожданную газифи-
кацию. Об этом шла речь на сове-
щании по развитию Северного 
морского пути, которое состоя-
лось в Сабетте.

Кольской полуостров остается 
единственным регионом страны, 
который не газифицирован сжи-
женным природным газом (СПГ). 
Сюда лишь доставляется сжижен-
ный углеводородный газ (СУГ) в 
цистернах по железной дороге. 
Объем реализации СУГ составля-
ет 15 тысяч тонн, из которых 11 
тысяч тонн потребляет население.

Вначале газификацию региона 
связывали с освоением Штокма-
новского газоконденсатного мес-
торождения, однако его разработ-
ка была отложена на 30-е годы ны-
нешнего столетия. Затем активно 

обсуждалось строительство га-
зопровода в Мурманскую область 
из Волхова, но этот вариант был 
признан слишком дорогим, и от 
него пришлось отказаться.

Сейчас перспектива постоян-
ного газоснабжения стала более 
реальной, подчеркивают в прави-
тельстве Мурманской области. 
Благодаря успешному воплоще-
нию в жизнь проекта «Ямал СПГ» 
одна из крупнейших газодобыва-
ющих компаний страны сообщи-
ла о планах построить в 50 кило-
метрах от Мурманска, в губе Ура 
Баренцева моря рейдово-пере-
грузочный комплекс по перевал-
ке сжиженного природного газа. 
Предполагается, что газ на Коль-

ский полуостров будут достав-
лять с Ямала газовозы ледового 
класса, чтобы затем в губе Ура 
топливо перегрузить на обычные 
СПГ-танкеры, фрахт которых об-
ходится на 70-80 процентов де-
шевле. Объем перевалки газа оце-
нивается в 20 миллионов тонн в 
год. Отсюда российский газ пой-
дет в Европу, Китай и страны 
Юго-Восточной Азии. В декабре 
2017 года в Сабетте была отгру-
жена первая партия сжиженного 
газа в рамках проекта «Ямал 
СПГ».

Перевалка ямальского газа по-
может Заполярью не только ре-
шить вопрос поставки в регион 
самого экологичного и дешевого 

топлива для бытовых нужд, но и 
проблему ухода от мазутозависи-
мости. Мазут, путем сжигания ко-
торого сегодня отапливается око-
ло 80 процентов жилфонда в ре-

гионе, стремительно дорожает. 
Его стоимость по сравнению с 
прошлым годом возросла более 
чем на 50 процентов. По словам 
министра энергетики и ЖКХ За-
полярья Владимира Гноевского, 
стоимость мазута, заложенная в 
тарифы на тепло, составляет 13,7 
тысячи рублей, тогда как факти-
ческая — около 21 тысячи рублей 
за тонну.Общая же потребность 
области в природном газе состав-
ляет 2,7 миллиарда кубометров в 
год.

Акцент

 Потребность Мурманской области в природном 
газе составляет 2,7 миллиарда кубометров в год

ЭНЕРГЕТИКА  В Мурманскую область пойдут танкеры с Ямала

Пока все в мазуте

мнение

Михаил Жуков, 
ученый секретарь научно-координационного центра «Север»: 

— Я думаю, что в договоренности правительства региона относительно гази-

фикации Мурманской области за счет перевалки СПГ в Ура-губе нет ничего 

нереального. Ведь газовозы все равно будут сюда ходить, и этой возможно-

стью следует воспользоваться. Вопрос в другом. За газ, как и за мазут, необ-

ходимо платить. Учитывая то, что региональный бюджет испытывает массу 

трудностей, можно предположить, что без федеральной поддержки решить 

эту задачу будет трудно. Еще один вопрос — кто и как сформирует потреб-

ность региона в природном газе. Ответов на них пока нет.

Казну призвали 
к ответу

— Новгородские учреждения здравоохранения 
работают в условиях трехканальной системы 
финансирования, — поясняет исполняющая обя-

занности заместителя начальника отдела по надзору за 
соблюдением федерального законодательства прокурату-
ры Новгородской области Дарья Борычева. — Небольшую 
часть средств, меньше десяти процентов от всех доходов, 
больницы получают из регионального бюджета. Другую 
часть средств, тоже небольшую, зарабатывают сами, ока-
зывая платные услуги. А основным источником финанси-
рования являются поступления из территориального 
Фонда обязательного медицинского страхования. Их раз-
мер зависит от количества медицинских услуг, оказанных 
гражданам по полисам ОМС.

Впрочем, списывать огромные «больничные долги» 
только на стечение обстоятельств и нежелание новгород-
цев обращаться к врачам не стоит. Поддержка учрежде-
ний здравоохранения со стороны регионального бюдже-
та, как предполагают в прокуратуре, могла бы быть более 
ощутимой. Особенно это касается больниц и поликлиник, 
расположенных в малонаселенных районах региона.

Занизили нормативы
Есть и еще один важный момент. Представители над-

зорного ведомства выяснили, что новгородские власти из 
года в год занижают нормативы финансирования меди-
цинских услуг. Ежегодно правительство РФ утверждает 
федеральную программу государственных гарантий бес-
платного оказания гражданам медицинской помощи. На 
ее основе региональные власти принимают территори-
альные программы.

Региональные нормативы не могут отличаться от феде-
ральных в меньшую сторону. Однако в Новгородской об-
ласти эти показатели занизили сразу по 12 пунктам. К 
примеру, в случае лечения гражданина в условиях дневно-

го стационара на одно 
обращение региональ-
ные чиновники отвели 
в 2018 году 5,1 тысячи 
рублей. Федеральная 
программа государ-
ственных гарантий 
предусматривает на 
эти цели не менее 12,9 
тысячи рублей.

— В апреле 2018 
года прокуратура об-
ратилась к губернато-
ру региона, предложив 
принять дополнитель-
ные меры по стабили-
зации финансовой ус-
тойчивости медицин-
ских учреждений, — 
продолжает Дарья Бо-
рычева. — Сейчас ми-
нистерство здравоох-

ранения области разработало план мероприятий. Предпо-
лагается, что долг больниц и поликлиник будет ежемесяч-
но сокращаться на 30-50 миллионов рублей за счет опти-
мизации их расходов. Мы также обращались в Новгород-
ский областной суд, потребовав привести территориаль-
ную программу в соответствие с федеральным докумен-
том, и наши требования удовлетворили в полном объеме. 
Однако правительство региона, к сожалению, пытается 
оспорить решение областного суда в апелляционной ин-
станции.

Перед судом все равны
В Калининградской области бюджетный долг снизился 

за последние полтора года с 500 миллионов до 214 милли-
онов рублей. По мнению регионального бизнес-омбуд-
смена Георгия Дыханова, отчасти это произошло благода-
ря новым штрафам, отчасти — более активной позиции ре-
гиональных властей и контрольно-надзорных органов.

— Теперь главное — не останавливать законодательную 
работу, — подчеркивает Георгий Дыханов. — Необходимо 
сделать так, чтобы чиновники, сформировавшие долги, 
несли персональную ответственность перед предприни-
мателями. Приведу конкретный пример. Калининград-
ская строительная компания, которая возвела в регионе 
физкультурно-оздоровительный комплекс, детский сад, 
очистные сооружения и еще несколько важных объектов, 
сейчас находится в банкротном состоянии из-за не опла-
ченных вовремя бюджетных контрактов. Даже если чи-
новники, спровоцировавшие кризис, заплатят в бюджет 
штрафы, предпринимателю это не поможет.

Чтобы ввести персональную ответственность заказчи-
ка перед подрядчиком, потребуется целый комплекс по-
правок в федеральные нормативно-правовые акты. На эту 
законодательную работу уйдут годы. Но есть и реформы, 
которые дадут быстрый позитивный эффект и которые 
можно провести достаточно оперативно. Речь идет, к при-
меру, о равных правах предпринимателей и чиновников в 
глазах суда.

— Государственный или муниципальный орган власти 
не должен платить пошлину, чтобы инициировать судеб-
ное разбирательство с подрядчиком, — продолжает Геор-
гий Дыханов. — Чиновники этим активно пользуются и об-
ращаются в суд с различными претензиями, чтобы оття-
нуть оплату контракта. Даже если суд в итоге признает 
претензию необоснованной, заказчик никакой ответ-
ственности не понесет. А предприниматель все время, что 
длится разбирательство, будет сидеть без денег. Как мне 
кажется, судебные процедуры должны быть платными и 
для органов власти, и для предпринимателей. И те, и дру-
гие в данной ситуации выступают как стороны хозяй-
ственной деятельности. Чтобы бюджет выделил деньги на 
оплату пошлины, чиновникам придется обосновывать не-
обходимость обращения в суд. А затем нести ответствен-
ность, если трата бюджетных средств окажется неэффек-
тивной.

Чтобы ввести 
персональную 
ответственность 
заказчика перед 
подрядчиком, 
потребуется целый 
комплекс поправок 
в федеральные 
нормативно-
правовые акты 
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ФАС 

Псковский 
водоканал 
заплатит 
крупный 
штраф 
за монополию
ОТКЛЮЧИЛИ 
ОТ  ТРУБЫ

Ульяна Вылег)анина, 
Псковск�я обл�сть

ФЕМИДА признала водоканал 
Пскова, который отказался об-
служивать пятнадцать хозяй-
ствующих субъектов, наруши-
телем закона «О защите конку-
ренции». Псковский городской 
суд уже оштрафовал директора 
муниципального предприятия 
(МП) на 20 тысяч рублей. В 
ближайшее время арбитраж-
ный суд рассмотрит вопрос о 
санкциях в отношении юриди-
ческого лица. Не исключено, 
что МП придется заплатить 
крупный оборотный штраф.

Весной прошлого года орга-
низации, работающие на тер-
ритории Пскова и Псковского 
района в границах деревни 
Тямша и улицы Западной, полу-
чили от водоканала уведомле-
ния о расторжении договоров 
водоотведения. В муниципаль-
ном предприятии пояснили, 
что коммунальные сети города 
подключились к централизо-
ванной системе водоотведения 
особой экономической зоны 
«Моглино». Следовательно, ре-
шили сотрудники МП, их быв-
ших клиентов должна обслужи-
вать администрация ОЭЗ.

Однако услугу водоотведе-
ния по закону запрещено пре-
доставлять без очистки стоков. 
А единственным предприяти-
ем, имеющим в собственности 

необходимые очистные соору-
жения, является на спорной 
территории водоканал Пскова.

Клиенты, с которыми отка-
залось сотрудничать МП, были 
на грани коммунального кол-
лапса. В число «отказников» по-
пали и сельхозпроизводители, а 
для них проблемы с водой рав-
нозначны закрытию бизнеса.

Одно из таких аграрных 
предприятий, птицефабрика в 
деревне Тямша, обратилось с 
жалобой в антимонопольную 
службу. Сотрудники УФАС 
пришли к такому выводу: МП 
не вправе отказывать потреби-
телям в заключении договора 
водоотведения только потому, 
что между ними появился по-
средник — сети «Моглино».

— В июне прошлого года мы 
выдали городскому водокана-
лу Пскова предупреждение, 
порекомендовав ему заклю-
чить договоры водоотведения 
с предпринимателями, — рас-
сказывает руководитель 
Псковского УФАС Ольга Мило-
наец. — Монополист предуп-
реждение не исполнил, и нам 
пришлось возбудить антимо-
нопольное дело. После этого 
водоканал выполнил рекомен-
дации УФАС.

Однако срок, в течение ко-
торого муниципальное пред-
приятие могло добровольно 
исчерпать конфликт, истек. Те-
перь водоканалу придется от-
вечать по всей строгости зако-
на о защите конкуренции. 
УФАС наложило штрафы на 
должностное лицо и на юриди-
ческое лицо — 20 тысяч рублей 
и три миллиона рублей соот-
ветственно.

Псковский городской суд, 
который уполномочен прини-
мать решения о санкциях в от-
ношении должностных лиц, 
признал законным постанов-
ление антимонопольной служ-
бы. Арбитражный суд Псков-
ской области примет решение 
о санкциях в отношении юри-
дического лица в ближайшее 
время.

— Возможно, размер обо-
ротного штрафа снизится, — 
продолжает Ольга Милона-
ец. — Но то, что нарушителю 
придется его заплатить, дело 
решенное. Водоканал пытался 
доказать в арбитражном апел-
ляционном суде, что не нару-
шал закон о защите конкурен-
ции. Однако суд на днях под-
держал позицию УФАС.

Срок, в течение 
которого 
муниципальное 
предприятие могло 
добровольно 
исчерпать конфликт, 
истек. Придется 
отвечать по закону

В Калининградской области одна из компаний построила 
ФОК и стала банкротом из-за не оплаченных вовремя бюд-
)етных контрактов.


